

Estudiantes como activistas digitales

Para Felipe Mendez, autor de la web Gobierno en Redes de Colombia, el activismo digital busca conectar a la ciudadanía con las entidades encargadas de tomar las decisiones, acercando las quejas e inconformidades de aquellas comunidades o personas afectadas por una situación. Coloca como ejemplo a Change.org, una organización que promueve la organización alrededor de causas sociales, sirviendo como una plataforma de peticiones para el público.

Según Maite Azuela y Mónica Tapia Álvarez, en su trabajo “Construyendo Ciudadanía desde el Activismo Digital”, este se refiere a la **participación y organización de los ciudadanos utilizando las TIC** para difundir, promover y defender diversas causas civiles, políticas, sociales y culturales muchas veces buscando un objetivo particular relacionado a las políticas o decisiones de las autoridades.



El **activismo digital** es un mecanismo poderoso que mediante el uso de herramientas tecnológicas como las **redes sociales** y ha ayudado a dar voz a causas que en los medios de comunicación tradicionales no son muy visibles. Abogar por cambios en las decisiones de gobierno requiere organización y coordinación, y las herramientas digitales pueden proporcionar una gran ayuda para hacer más eficiente estos procesos.



José Luis Peñarredonda, periodista e investigador en cultura digital, considera que la percepción hacia el activismo digital es que a los estamentos de poder sí les está importando cada vez más lo que pasa en las redes: «Hay personas pendientes de eso y utilizan, cuando les conviene políticamente, lo que pasa en redes como un mecanismo de presión. Es difícil saber cuándo es efectivo y cuándo no. Lo cierto es que siempre hay gente dispuesta a mover esas cosas. Pero uno no sabe qué tanto de eso se vuelve un hecho político real».



El activismo digital importa, es válido y útil, y lo es ahora incluso más que en el pasado reciente. En medio de esta pandemia, el estar en casa no significa que no se pueda trabajar colaborativamente. Y al igual que como sucede con todas las demás actividades en estos días, la movilización social y el activismo, también se reinventa.

Es así que entendemos al activismo digital (también llamado ciberactivismo) como una forma de activismo que toma para su uso y objetivos todas las plataformas y redes sociales que puedan llegar a la mayor cantidad de personas. Busca movilizar personas que ayuden al cambio en aspectos trascendentales como la política, pobreza, educación o salud.

El activismo digital en los estudiantes además de usar redes sociales, incluye los mensajes de correo electrónico o cadenas de peticiones específicas, muchas de estas peticiones usan páginas conocidas en donde puedan difundir sus objetivos.

El poder del activismo digital en los jóvenes ha sido comprobado pues se han logrado armar movilizaciones y convocatorias sólo con el uso de las redes, esto buscando el llamado a la conciencia y participación en diversas iniciativas que buscan la protección al medio ambiente o la ayuda a las poblaciones más vulnerables .



Fuente:

<http://www.redialab.gov.co/consiste-activismo-digital/>

<https://fundacionmerced.org/bibliotecadigital/wp-content/uploads/2019/11/guiadeactivismo-201403.pdf>

<https://impactotic.co/activismo-digital-la-movilizacion-va-mas-alla-de-las-redes-sociales/>



Buenas prácticas de Activismo Digital

The Quechua Alliance

<https://thequechua.org/ganadores-premio-activismo-quechua-2020/>

Es una organización comunitaria para la difusión y celebración de la cultura andina en Estados Unidos y el mundo. Desde 2015 la Alianza Quechua celebra un foro anual donde estudiantes, activistas, académicos, y público interesado participan para conocer sobre proyectos innovadores que promueven la valoración del idioma quechua y concientizar sobre la importancia de otras lenguas originarias de América.

Durante el 2020, The Quechua Alliance en colaboración con el Programa de Quechua de la Universidad de Pensilvania y el Quechua Innovation and Teaching Initiative (QINTI) de la Universidad de Illinois, y con el apoyo de la Dirección de Lenguas Indígenas del Ministerio de Cultura del Perú se unieron para lanzar un premio al activismo digital en quechua. Esta convocatoria recibió 60 postulaciones sobre diferentes temáticas, variedades de Quechua y formatos digitales.

Esta forma de activismo busca dar relevancia a una lengua originaria como lo es el Quechua, pero recordemos que no sólo es tener una meta sino también poder establecer el camino para llegar hacia ella. Por ende el activismo es tan importante, pues busca realmente visibilizar temas que son o deberían ser importantes para todos.



Buenas prácticas de Activismo Digital

Activistas Digitales

<https://activistasdigitales.ayudaenaccion.org/es>

Activistas Digitales por un Mundo Sostenible es una iniciativa de Ayuda en Acción para implicar a los jóvenes en la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la ONU y la denuncia de las desigualdades de su entorno. Un proyecto educativo para transformar el mundo que fomenta un uso crítico y comprometido de las redes sociales.

Dentro de la plataforma puedes encontrar materiales y sesiones para convertirte en un activista digital y apoyar instituciones como “Ayuda en Acción” y “Educación en Acción” las cuales buscan la participación de escuelas para ayudar a las poblaciones más vulnerables.

